

En Madrid, no mes...	1 peseta
En provincias, tres meses...	5
— seis meses...	9
— un año...	16
Fuera de España, tres meses...	10
— seis meses...	16
— un año...	30
Venta: una mano de 25 ejemplares...	3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.	

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real orden resolviendo que cuando los ayuntamientos cobren la contribucion de consumos por medio de repartimientos individuales, no incluyan en ellos, por razon de sus sueldos, á los militares en activo servicio.

—Otro desestimado la rebsja en el cupo de consumos y sal, solicitada por el ayuntamiento de Siete-Iglesias.

CAJA GENERAL DE DEPÓSITOS.

Esta direccion general ha acordado los pagos que se expresan á continuacion para el dia 28 del corriente, de diez á dos de la tarde:

Intereses de efectos públicos en depósito.—Primer semestre de 1879.—Obligaciones generales por ferrocarriles.—Facturas números 1.031 á 1.120 de señalamiento.

DIRECCION DE LA DEUDA.

Esta direccion general ha dispuesto que por la tesorería de la misma se satisfaga el dia 27 del actual, de once de la mañana á dos de la tarde, el importe de las facturas de obligaciones del Estado por ferrocarriles, correspondientes al semestre vencido en 1.º de Julio último, señaladas con los números 2.300 al 2.520 de presentacion.

Igualmente se abonarán en el expresado dia y horas las facturas de igual semestre y clase de renta, comprendidas en el sorteo verificado en 21 de Mayo próximo pasado, que, apesar de haber sido llamadas, no se han presentado al cobro, cuyas facturas son las comprendidas del número 390 al 674 inclusive.

La Prensa.

Por ahora no hay disidencias; creemos que tampoco las habrá en lo sucesivo; pero no queremos pasar plaza de profetas.

(Cronista.)

La unidad de direccion ha sido posible en el partido conservador-liberal durante cuatro años: si el temor de la indisciplina y de la desorganizacion que *La Epoca* acaso intencionadamente abulta lo requiriesen, aquella unidad se lograria seguramente por el método ya ensayado.

(Acta.)

A nuestro juicio, el Gabinete irá á las Cortes tal y como se encuentra constituido.

(Siglo.)

Para tranquilidad de los apreciables suscritores y amigos que nos preguntan acerca de la importancia y trascendencia política que pueda tener el matrimonio del Rey D. Alfonso XII con una princesa austriaca, debemos decirles que los tiempos en que se hacian alianzas «por razon de Estado», etc., etc., han pasado ya para nunca más volver. Y en cuanto á otros extremos de que hacen mérito nuestros abonados, debemos hacerles presente que precisamente hoy tiene Austria sobre el tapete una cuestion que afecta hondamente al elemento ultramontano.

(Constitucional Español.)

La nacion española, que hace poco se asociaba á los dolores de la Real Familia, comparte hoy sus satisfacciones y espera que brillen mejores dias para bien de nuestros soberanos y para consolidacion de las instituciones que la Nacion se ha dado, en la seguridad de que con ellas ha de prosperar el orden material y moral, desenvolverse la pública riqueza y cicatrizar las heridas que una continuada serie de trastornos causó á nuestra querida España.

(Epoca.)

Entre la flexibilidad de entendimiento y de carácter, condiciones altamente apreciables en todo hombre de partido, y más que en otros, en el escritor político, y el sacrificio del propio decoro, hay una distancia enorme. El periodista puede equivocarse; puede alguna vez, distraído por el estado de su cerebro ó ofuscado por la pasion política, no expresar con acierto el pensamiento de los hombres que le inspiran; pero éstos, cuando así sucede, tienen el deber de aconsejarles y hasta de impedirles que sigan ocupándose de tal ó cual asunto mientras no hayan reformado su criterio.

(Debates.)

Resulta, pues, en claro que el periódico del Sr. Castelar, bien que no se atreva ya á combatir la inteligencia entre los diversos partidos democráticos, procura arderamente dificultarla y sembrar divisiones en el campo democrático.

Nos mantendremos en la brecha y combatiremos sus habilidades, denunciándolas, ni más ni menos que sus francos ataques, advirtiéndole que preferimos los últimos á las primeras.

(Discusion.)

Pues bien, nosotros afirmamos que la jefatura de la union democrática existe, y reconocemos, como han reconocido la mayor parte de los comités de provincia, que esa jefatura la ejerce, para bien de la libertad y de la Patria, D. Manuel Ruiz Zorrilla, el gran ciudadano, el ilustre pros crito.

(Democracia.)

Afortunadamente, al Gobierno, que prosigue con loable empeño su bien inaugurada serie de reformas administrativas, y al Pais, que aplaude los actos del Gobierno que van dirigidos á conseguir aquel noble objeto, debe importarle bien poco cualquier insustancial cuestion de política personal.

Y debe cuidarse ménos, aunque poco, de esas declaraciones canovistas.

(Pabellon Nacional.)

¿Qué importa que quieran que se empiece rindiendo culto á los principios, negando todo carácter de propiedad á la esclavitud?

Si apesar de ello la esclavitud subsiste, toda declaracion de principios que la contradiga no producirá otro efecto que poner más de relieve la iniquidad mantenida, aunque sólo sea por un dia más, despues de haber puesto en ella la mano el Gobierno y los representantes del Pais.

(Liberal.)

Extranjero.

Recordarán nuestros lectores las molestias y disgustos que sufrió el hermano Nicolai, del colegio de los jesuitas en Bruselas, acusado falsamente por Van Hamme de haber sugerido á éste la idea de fijar los pasquines contra el rey. Al hermano Nicolai se le ha hecho con ese motivo un desagravio público en el colegio de los jesuitas para indemnizarle de las penas sufridas, presentándole una corona de laurel, una medalla de bronce con su busto y en el exergo la inscripcion conmemorativa de la fecha de su desgracia. Inmenso gentio acudió al colegio, ocupando un gran salon. Se presentó el rector, se le pidió la presencia del hermano; le hizo comparecer. Al entrar, la música tonó la *Brabanzone*; un orador pronunció el discurso de felicitacion, y al concluirle y poner en su pecho la medalla, el pobre anciano se desmayó. ¡Tal fué su emocion! No pudo hablar: el rector tomó la mano para agradecer el homenaje. Al concluir, los aplausos sofocaban los aceros de la orquesta. Los concurrentes salieron del colegio á la sombra de su bandera, y hasta los liberales exaltados se complacieron en aquel acto de justicia popular en favor del inocente calumniado.

El gobierno belga, en vista de la emocion que ha causado en los católicos la ley promulgada recientemente sobre la instruccion primaria, procura calmar los ánimos tratando de inculcar que no por eso va á hacerse innovacion alguna en las prácticas seguidas hasta ahora; pero los católicos siguen mostrándose reacios por el alcance á que puede prestarse la nueva ley, y continúan su oposicion á la misma. Ya se recordará el origen del conflicto. A la ley de 1842, que hacia obligatoria la enseñanza religiosa en las escuelas primarias y daba autoridad al clero sobre esas escuelas, el Parlamento actual ha instituido en la última legislacion una ley por la cual la enseñanza religiosa se hace sólo potestativa y se quita al clero católico todo derecho de inspeccion ó de fiscalizacion sobre las escuelas primarias. Sucede con dicha ley que, siendo un término medio contra la ley de 1842 y los proyectos de la extrema izquierda del liberalismo belga, es condenada á la vez por el clero porque la quita toda autoridad en la escuela, suprimiendo al mismo tiempo la enseñanza religiosa en el programa de la enseñanza obligatoria, y declarada insuficiente por la extrema izquierda del partido liberal, porque admite en la escuela, aunque sólo sea á título potestativo, la enseñanza religiosa que la extrema izquierda no admitia más que en la Iglesia.

El *Times* publica una carta del teniente Carey, contestando al mensaje que hace pocos dias le dirigieron los habitantes de Portsmouth. En dicha carta, despues de darle las gracias por el interes que le demuestran y por no haber dudado ni de su lealtad ni de su caballerosidad, dice que no va á referir la historia de los sucesos del 1.º de Junio; que no quiere ni gracia ni indulto, pero sí que exige que se le haga justicia y que ésta es la que reclamará siempre.

La *Gaceta Universal* de Alemania continúa su empeñada polémica electoral contra los liberales, y define en su último número la cuestion que ahora se plantea en Alemania, pues se trata, en su concepto, de una lucha entre los partidos del régimen constitucional, de los cuales habla con soberano desprecio, y los defensores de los derechos de la Corona.

Para que nuestros lectores puedan formarse idea del calor de la polémica y de su carácter, trascribimos á continuacion un párrafo, tal vez no el más violento del artículo á que nos referimos:

«El sistema constitucional, el famoso sistema que invocan nuestros liberales cada vez que el texto de la Constitucion no secunda sus pretensiones, da por resultado introducir en el organismo político el espíritu de partido, y en Prusia, mejor que en ninguna otra parte, conocemos el papel perturbador que ha representado y las consecuencias prácticas que ha querido sacarse de él. ¿Habrá quien diga que no ha llegado el momento de ponerse en guardia contra las aspiraciones peligrosas é insanas de los partidos, cuando el espíritu de partido busca todos los medios de imponerse en Alemania, aun contra la voluntad de la nacion, cuya inmensa mayoría apoya al Gobierno? ¿Qué se pretende invocando lo que se llama garantías constitucionales, sino la facultad de arrojar del poder á los gobiernos que no agraden? ¿Qué la consigna ¡Fuera Bismarck! sino el encono contra los derechos de la Corona en provecho de los partidos? ¿Y qué, por último, esos proyectos de dietas y ligas locales, sino que se trata de crear un nuevo poder constitucional decidido á oponer su política á la del gobierno?»

El tono de estos párrafos, de la *Gaceta Universal* de Alemania servirá para dar idea del carácter de la lucha electoral que, segun todas las probabilidades, ha de empeñarse en breve en el imperio.

De Viena anuncian que el motivo alegado por el conde Karolyi, embajador de Austria en Londres, para no aceptar la sucesion del conde Andrassy en el ministerio de Negocios extranjeros, es su poca práctica en los usos parlamentarios.

El *Fredembiatt* de Viena dice tambien saber de buen origen que el rumor de la entrada de las tropas en Novi-Bazar carece de fundamento, y sólo ha podido dar lugar á él la circunstancia de haber terminado sus preparativos de marcha tres regimientos acantonados en Bosnia y destinados á relevar las tropas que hacen el servicio del cordón militar.

Se atribuye al príncipe de Bismarck el deseo de que vaya á visitarle á Kissingen el jefe del gabinete italiano, M. Cairoli. El embajador de Alemania en Italia le ha hecho algunas insinuaciones en este sentido; pero como esta entrevista alarmaría á algunas potencias, se desmiente el rumor de que vaya á verificarse. Sin embargo, tarde ó temprano realizará Bismarck su propósito con el fin de dar un nuevo giro á la cuestion egipcia, valiéndose de Italia para iniciar la política que le conviene, nada favorable, como suponen los lectores, á las miras de Francia é Inglaterra.

En vista de la resolucion adoptada por Su Santidad de no salir del Vaticano apesar de los consejos de los médicos y de las súplicas de sus parientes, *La Italia* afirma, fundándose en datos auténticos, que el estado de salud de Leon XIII es hoy tan satisfactorio como posible, y que su actividad en el trabajo es tan incansable como fecunda.

Anuncian algunos diarios franceses que se han acentuado las dificultades que existian entre el gobierno y la Santa Sede. La causa de estas complicaciones es la provision del obispado de Amiens. El Papa, considerándole como uno de los más importantes de Francia, no ha aceptado hasta ahora los candidatos que le ha propuesto el ministerio.

Una carta de Shanghai que publica el *Times*, revela un hecho ignorado hasta aqui, y que ha llegado á saberse por el suicidio de un alto funcionario del Celeste Imperio.

El actual emperador de la China no es el heredero legitimo de la corona, y ha sucedido á su predecesor gracias á una intriga urdida por su madre y su abuela con el fin de reconquistar el poder.

«La China—dice el corresponsal del *Times*—está gobernada hace diez y nueve años por dos viejas esposas del imbecil y voluptuoso Tsien-Feng, que murió en 1861. A éste sucedió su hijo Tunchith, y durante su larga minoría, que terminó en 1873, las emperatrices madre y abuela ejercieron la regencia. Al llegar el emperador á la mayoría, las regentes tuvieron que retirarse, y lo hicieron á la parte restaurada del magnífico palacio de verano de Yuen-ming-Yuen, destruido por las tropas de sir Hope Grant cuando el ejército anglo-francés tomó á Pekin en 1860.

A los dos años de reinado murió Tunchith, y las emperatrices fueron llamadas para elegir el miembro de la familia imperial en quien debia reinar la corona. Pero en vez de elegir al heredero legitimo, que era un niño de la rama segunda, el cual debia reinar bajo la regencia de la viuda de Tunchith, designaron uno de la rama de éste para volver á la situacion de regentes, decidiendo para ello á los principales miembros del gobierno á que aceptasen la innovacion ilegal. Poco despues del advenimiento de Kuangsu, actual soberano, murió la viuda de Tunchith, que debió ser regente, circulando el rumor de que su muerte no era extraña á la codicia de poder que domina á las dos mujeres que ejercen hoy la regencia.»

Esta revelacion ha sido hecha al morir por uno de los secretarios del Consejo que se quitó la vida por no soportar más tiempo semejante estado de cosas.

Las últimas noticias de Valparaiso dan cuenta de que el monitor peruano *Huáscar* capturó un trasporte chileno cerca de Iquica, atacando luego á la corbeta *Magallanes* que perdió tres hombres; pero la llegada de la fragata *Almirante Cochrane* obligó al *Huáscar* á retirarse á Arica.

Despues, y unido á la *Union* el *Huáscar*, bombardeó á Caldera y capturó en Barizal tres buques cargados de cobre y carbon.

La *Cochrane* salió de Antofagasta escoltando varios trasportes que llevaban tropas á bordo.

Se restablece la calma.

La *Integridad de la Patria*, apreciable diario á la devocion del señor Cánovas, ha declarado autorizadamente, segun dice, que el mismo señor Cánovas ha visto con disgusto la polémica sostenida por algunos periódicos, sus devotos tambien, sobre la jefatura del partido liberal-conservador.

El solo anuncio de que el Sr. Cánovas creía imprudente hablar de tan importante asunto, ha bastado para que enmudezcan los diarios y se encierren en el más completo silencio.

Y han hecho bien, porque sobre todas sus teorías y sobre todos sus apasionamientos está la verdad práctica, y ésta no conviene al Sr. Cánovas.

El partido liberal-conservador no es una reunion de personas que existe por afectos personales y consideraciones de egoismos pequeños; entonces no sería un partido, sería una tertulia de amigos que subordinaría sus ideas y sus principios al afecto ó á la consideracion del amo de la casa.

Al ser llamado al Poder el general Martinez Campos, no por indicaciones del Sr. Cánovas, sino por el libre criterio de quien puede constituir los gobiernos, aceptó el mandato con agrado, pero con temor al propio tiempo, hijo de su modestia y de su amor al Rey y al Pais.

Los ideales que guiaban al ilustre general eran más altos y más amplios que los que se encierran en el molde de un partido; pero al ponerse al frente del Gobierno no podía prescindir de una política determinada, y aceptó como la más conveniente en estos momentos la del partido liberal-conservador.

Reunieron las Cortes, y la mayoría se presentó agrupada y decidida en pro del Gabinete que personaliza y sostiene el general Martinez Campos. Desde ese momento la mayoría de los liberales-conservadores demostró que el presidente del Gobierno le inspiraba toda la confianza y sintetizaba su más genuina representacion.

¿Significa esto que el partido gobernante presta su apoyo al Ministerio en cuanto el Ministerio siga la senda que le traza el Sr. Cánovas? ¿Hay quien crea que el general Martinez Campos ha de someterse á ser un fiel representante del criterio de otro? De ninguna manera.

El general Martinez Campos gobierna y gobernará con las soluciones que estime más convenientes para el Pais, sin tener para qué tomar en cuenta el aplauso ó el disgusto del Sr. Cánovas. Coincidiendo con él marchará satisfecho, y si no coincide tambien.

Esto es lo que nosotros hemos sostenido y esto es lo que seguiremos sosteniendo. *Política propia* dijimos entonces; esa política insistimos en proclamar, sin que la actitud de algunos diarios pueda variar en poco ni en nada nuestro deseo.

Callen en buen hora y den por terminadas sus diferencias nuestros apreciables colegas. Despues de todo, el silencio es el que le conviene al señor Cánovas, porque con él á nada se compromete, y además le deja en situacion de proclamarse amigo y subordinado del general Martinez Campos. Séalo ó no lo sea, la situacion no ha de cambiar. Bien lo sabe el Sr. Cánovas, y mejor todavía, que el descanse á que ahora se entrega no debe ser pasajero. Las corrientes políticas no van hacia él. Dejémosle que descanse y aguardemos á que el jefe del Gabinete emprenda la nueva campaña de Otoño, y entonces veremos si sus pro-

yectos se realizan y si es propia su política, con aplauso de la mayoría y del Pais. Entonces volveremos á oír hablar de quón es el jefe, sin que por esto hayamos de afirmar que el señor Cánovas no podrá serlo algun dia de un nuevo Gabinete.

Carta de Marruecos.

TÁNGER 22 de Agosto de 1879.

Sr. Director de la GACETA UNIVERSAL. Muy señor mio: No olvido ni por un momento la misión noble que está realizando la prensa en la importante cuestion de Marruecos, y si en unos dias he guardado silencio, ha sido con el fin de que mi carta llegase en momentos oportunos, y en visperas de algun paso que bien pudiera ser trascendental en nuestros futuros destinos.

Este imperio, señor Director, ha llegado á una situacion critica por demas, y que asegura la realizacion de acontecimientos cuya importancia para nuestros intereses nacionales es inmensa.

Jamás gobierno alguno tendrá necesidad de mayor fin que el nuestro al ocuparse en la actualidad de los asuntos de Africa. Hermansar el acierto con la energia, desarrollar una política completamente española, comprender que los engrandecimientos de los pueblos consisten en aprovecharse á tiempo de los accidentes que se presenten, han de ser, en mi concepto, el móvil que inspire á nuestros gobernantes en la resolucion de algun problema que pudiera presentarse.

Que nuestra diplomacia en Marruecos sea más vigilante; que cuando por un país que todo lo ambiciona se hagan obras de guerra sobre las murallas de Tánger, se fije en la firma del elevado militar que suscribe el contrato; que no olvide que frente á nuestras posiciones en Africa se encuentra esa úlcera en nuestra unidad nacional, y esa mancha en nuestra historia, que se llama Gibraltar.

Es necesario que el Gobierno de nuestro país dirija su política en Tánger por derroteros distintos de los que en la actualidad sigue; es necesario dentro del campo de la diplomacia neutralizar en Marruecos la influencia inglesa, que ha sido y será nuestro mayor enemigo.

¿Qué puntos de contacto tenemos con Inglaterra? ¿Qué aspiraciones mutuas podemos realizar?

Ningunos: ni nuestra raza, ni nuestra historia, ni nuestras costumbres pueden en manera alguna amalgamarse, y ni aún siquiera entenderse en la realizacion de ideales políticos. Lo que hoy sucede, lo que siempre ha sucedido, es una prueba de la verdad de nuestra afirmacion. Tenemos en Africa antiguos y tradicionales intereses: somos el pueblo de Europa que sostiene con Marruecos más antiguas relaciones; confúndese nuestra historia con su historia; lo mismo en tiempos pasados que en los modernos tiempos, nos asiste derecho; nacido de las relaciones y arrancado de la victoria, para ser la nacion llamada á ejercer legitima influencia en ese país, y, sin embargo, Inglaterra, con su influencia unas veces, por su poderio otras, nos tiene puesto permanente veto á las puertas de nuestra casa.

Y en estos momentos, cuando los viejos muros de Tánger se apuestan con moderno armamento para la defensa; cuando la inspiracion y direccion inglesa las impele por ese camino; cuando el contrato celebrado para la construccion de las nuevas baterías se garantiza con la firma de un general inglés, que por su mando nos vigila y observa, nuestra diplomacia en Tánger sigue con bendita confianza el derrotero de la diplomacia inglesa.

Parece como que tenemos empeño en mostrarnos débiles. Hemos agotado nuestra proverbial firmeza para la defensa de nuestros intereses?

De seguro que si la política fuera impulsada sólo por la personalidad más importante del Gobierno, habria de cambiar de rumbo; su amor patrio le llevaria á la realizacion de actos que tuviesen el sello de la nacionalidad.

Pero los momentos son criticos, las circunstancias apremiantes, y en tales momentos y en tales circunstancias, nuestro nombre y nuestra historia exigen mucho del Gobierno y del Pais.

Concluyo, señor Director, diciéndole que las kabiles insurrectas continúan sin reprimir, que el sultan convoca en vano á sus súbditos, para que á los órdenes del bajá de esta ciudad les imponga su autoridad; que el mal cuando, que el desaliento en todos es grande, que el hambre en el pueblo y la desmoralizacion en lo que se llama gobierno, aumentan el desquiciamiento que por todos lados se presenta, menos por alguna importante representacion que, parodiando la célebre frase de *La Política*, dice que todo va bien.

Hasta otra se despide de usted afectisimo,

El Corresponsal.

Melilla.

Un periódico de Algeciras, El Ultimo Telegrama, continúa ocupándose con gran copia de datos de los asuntos de Melilla, que tienen conexión bastante con los de todas nuestras posesiones de África. Hé aquí la síntesis del artículo:

El tratado ampliando el término jurisdiccional de dicha plaza fué firmado en Tánger en Agosto de 1859, ántes de la declaración de guerra, el cual no fué más que el reconocimiento de otros anteriores y la confirmación de derechos adquiridos.

Esta reivindicación fué á su vez confirmada por el art. 5.º del tratado de Tetuan, que, como se ve, no trajo para Melilla beneficio alguno; sino lo que de derecho le correspondía.

Después de veinte años de terminada la gloriosa campaña de África, en que obtuvo nuestro ejército 26 victorias en 26 acciones, ni ha cumplido Marruecos el tratado de Gad-Ras, ni ha pagado toda la indemnización, ni ha cedido á España el territorio á que se refiere el art. 8.º del tratado.

En cuanto á Melilla, tampoco se ha cumplido con el convenio de 1859, que estipuló el establecimiento entre la línea española y la marroquí de un campo neutral, el cual no está siquiera demarcado.

Quedaron demarcados en 1862 los terrenos jurisdiccionales, aunque después de peripetias y abdicaciones; pero el campo neutral continúa en pleno dominio del emperador de Marruecos, y en él se alza una mezquita, un cuartel y varias viviendas de moros, que pudieran convertir en fuertes y en reducidos el día que se les autorara hostilizar los puestos avanzados de nuestra plaza.

Las obras de fortificación de ésta avanzan lentamente, y la guarnición es muy escasa. Los gobernadores logran conservar la paz con el campo sólo á fuerza de un tacto especial, de medios políticos y amistosos, previendo los conflictos y ahogándolos al nacer. Esta es allí nuestra política; política de contemplaciones y de abdicaciones.

Resulta, pues, del sistema que los ganados de la plaza española sólo pueden pastar en las inmediaciones de la misma, mientras que para el ganado marroquí es todo el resto del término; que los súbditos españoles no pueden pasar siquiera por su territorio sin verse expuestos, al menos, á las amenazas y burlas de los riffeños, y que éstos y aun los soldados del Askar posean el territorio jurisdiccional armados hasta los dientes, contra lo establecido en el art. 4.º del convenio.

Este tratado se cumplía fielmente en los primeros años de regir, no obstante ser los riffeños más hostiles que hoy. La plaza contaba entre la guarnición una compañía de moros llamados tiradores del Rif, procedentes de las kabilas, los cuales guardaban perfectamente el territorio y prestaban á España grandes servicios; pero ésta fué trasladada á Ceuta para evitar conflictos, que es al parecer el objeto y única tendencia de nuestra política en nuestro campo.

En lugar de esta fuerza para la custodia del mismo, cuya conveniencia es indudable por su especialidad, pues debe hacerse por parejas como el de la guardia civil en la Península, y requiere el conocimiento del idioma riffeño, se creó una partida de presidiarios armados, con desdoro de la honrosa profesión militar, con infracción de repetidas reales órdenes y múltiples disposiciones gubernativas y con ocasion frecuente de desertiones al campo infiel con armas y fornituras.

No sería más conveniente y más digno á los ojos de los moros, que en ciertas épocas emigran á Argelia y allí comparan nación con nación, poder con poder, que las compañías disciplinarias del Fijo prestaran el servicio de los tiradores del Rif en lugar de los presidiarios?

Por todas estas razones y otras muchas que más adelante acaso enumeraremos, concluyó el articulista deduciendo que el dominio material de España en el término de Melilla es ilusorio, que en las cuestiones de derecho resaltan las abdicaciones más ruinosas, y que la gran extensión de terreno que aquel término abraza conforme á loe tratados, aunque mandado colonizar, es tan sólo actualmente un inmenso criadero de langosta.

Cuba.

Las Novedades, de Nueva-York, ocupándose nuevamente del asunto del titulado coronel Barnett, preso en Matanzas en Julio último y expulsado de la Isla, dice que con fecha 8 del actual enviaron de Washington al Herald de aquella ciudad la siguiente comunicación:

«La relación pasada al ministerio de Estado por Mr. Hall, cónsul general de los Estados Unidos en la Habana, respecto al ultraje cometido en la persona del coronel Barnett, confirma sustancialmente las noticias publicadas por el Herald. Como es corriente en estos casos, el ministerio de Estado espera informes detallados ántes de expresar opinión alguna en el asunto. En el ministerio predomina la idea de que debe haber habido procedimientos agravantes por parte del señor Barnett, por haber provocado los actos de violencia que se dicen cometidos sin que haya dado motivo alguno para ellos. Sin embargo, el ministro no comprende la razón en que se fundaban los empleados locales para proceder de una manera tan ejecutiva con un ciudadano americano, aunque fuese sospechado ó acusado de ser enemigo de las autoridades de Cuba.

Presúmese por nuestros empleados que la paz de la Isla no estaba en peligro por la presencia del Sr. Barnett y que tenía el

derecho de ser oído de un modo regular, sin que se pusiese su vida en riesgo por la conducta temeraria de un oficial subordinado y por personas irresponsables al servicio del gobierno de la Isla. Alégase por el capitán general que el coronel Barnett no era conocido por las autoridades como ciudadano americano y que estaba acusado de delitos que lo hacían culpable de detención y prisión. Todos los hechos no pueden conocerse, según afirman en dicho ministerio, sino por medio del cónsul general, y esto ocasionará alguna demora. En la ausencia del secretario Everts, el subsecretario Seward, que hace sus veces, dice que el ministerio procederá pronto y firmemente como lo pide la naturaleza del suceso.»

Hé aquí ahora los comentarios de Las Novedades:

«Mucho nos halaga que en el ministerio de Estado de Washington se juzguen hoy hechos de la naturaleza que nos ocupa con la mesura é imparcialidad que deben tratarse los que se relacionan entre dos países cuyos lazos de amistad van en aumento cada día, debido al levantado proceder del gobernador general de la isla de Cuba en todo lo que atañe á las relaciones cada vez más estrechas de España con este gobierno, y á las importantes gestiones diplomáticas de nuestro digno é ilustrado representante en Washington.»

Que no hubo ultraje con el Sr. Barnett, creemos que está ya evidentemente probado por el elocuente silencio que ha guardado en el asunto el cónsul americano en la Habana, pues no constituye ultraje, y si un merecido castigo el que las autoridades de la isla de Cuba tuvieron sospechas de las maquinaciones del referido señor y lo pusieran á buen recaudo hasta hacerlo salir del país para no verse obligados á aplicarle el castigo que su criminalidad demandara.

Queda todavía por esclarecer la autenticidad de la carta de ciudadanía americana del referido Sr. Barnett, que ya hemos puesto en duda en nuestro suelto del miércoles último y que desde entonces no ha vuelto á sacarse á plaza como era de esperarse.»

Arcachon.

El corresponsal de El Figaro en Arcachon ha remitido la siguiente carta, que contiene curiosas noticias acerca de la estancia de la archiduquesa en aquella población:

«Este pueblo ofrece todo el encanto de una ciudad de hadas. La Edad Media y la Moderna, el gusto chino y el árabe, el chalet suizo y el castillo más ó menos gótico, tienen en él representación, y le dan un carácter particular.

Un admirable pabellón chino, estilo puro, alzáse ante la vista del viajero á su llegada á la estación; ignórase cuál fué, ha sido y podrá ser el destino de esta construcción verdaderamente fantástica. Más adelante, en la altura y dominando el paisaje, se ve el Casino, de arquitectura y adorno árabe. Si esto se añade á una vegetación propia del clima, de las plantas exóticas y de la abundancia de pinos, una verdura permanente, y luego su inmenso estanque, especie de mar interior, se comprenderá que ante conjunto tan armonioso, tan variado, tan rico y pintoresco, el espectador se crea transportado sin violencia alguna al domicilio de la invención escénica, y con un pequeño esfuerzo de imaginación al Oriente.

Al volver á tierra, no hay placer que iguale al de recorrer en coche, en las horas más convenientes del día para el paseo, sus caminos de arena seca y firme, festoneados por los jardines, las casas de campo y los bosques de verdura; verdaderos oasis que conducen á la villa de Bellegarde, residencia hoy de la archiduquesa María Cristina de Austria.

Llegó á dicha villa la ilustre princesa el 11 de Agosto, acompañada de su madre y bajo el nombre de condesa de Seclowitz. Tan absolutamente fué conservado el incógnito, que una de las notabilidades médicas de Arcachon, el doctor Hameau, llamado para asistir con sus cuidados á la joven archiduquesa, levemente indispuerta en los primeros días, ignoró la jerarquía de su nueva cliente.

La villa de Bellegarde es como la mayor parte de las de Arcachon: un chalet elegante, gracioso y ligero, rodeado de un jardín, siempre verde, y cuidado con esmero. La instalación de la villa se debe á la actividad de la agencia de arrendamientos Braumas, y esto se hizo del modo siguiente:

El hotel de Francia en Burdeos recibía el 9 del corriente un despacho del hotel Maurice de Paris, en que se pedía un salón, cinco habitaciones y siete cuartos para la servidumbre, á nombre del señor baron de Schleusenig. Los viajeros llegaron el día 10 por la mañana. El baron se dirigió inmediatamente hacia Arcachon en busca de una villa, y por la tarde regresaba á Burdeos, cumplida su misión. Entretanto la archiduquesa Isabel firmaba en el libro del hotel, con el nombre de «condesa de Seclowitz». Más tarde las damas se hicieron conducir á un restaurant conocido en Burdeos, y almorzaron en un gabinete particular. Concluido el almuerzo se entregaron á las dulzuras de un paseo por el Garona, hasta Lermont, el Aspières de Burdeos. Al día siguiente partieron para Arcachon. El cónsul de Austria no había recibido comunicación alguna. Llegó á adquirir noticias al hotel, donde se presentaba á los pocos días el cónsul de España en busca de un jefe de cocina, por encargo del baron Schleusenig.

El ruido de las sillas y el sonido de los platos, vasos y cuchillos que se oye cerca de las ventanas de la planta baja, indica

qué se levanta la mesa. La princesa María Cristina es la primera que sale á respirar el aire saturado del aroma de las plantas y de las emanaciones balsámicas de los pinos marítimos.

Enfrente de la villa de Bellegarde se levanta una casita nueva, en cuya fachada se lee en caracteres góticos: Fausto. En este lugar, propio á las inspiraciones melódicas, puesto que está cerca de los espléndidos jardines del Casino, fué donde Gounod compuso toda ó gran parte de su inmortal obra maestra.

La villa Monaco está situada en la parte del pueblo llamada de Invierno, enfrente del tusto de BremonTier, quien al propagar los pinos marítimos en la costa, contuvo la invasión de las dunas.

Era la única finca que estaba sin alquilar, y fué arrendada hace diez días bajo nombre supuesto. El arriendo está hecho por un mes.

La cámara del Rey está adornada con muebles estilo del imperio, y con incrustaciones de medallones Sévres.

El jardín está plantado de palmeras y de eucalyptus y cubierto de césped y grupos de flores.

Las notabilidades políticas de España, y las personas más distinguidas de la alta sociedad española, han concurrido durante estos últimos días á las estaciones balnearias próximas á la frontera francesa, con objeto de saludar al Rey á su llegada y á su regreso. Esto prueba que el enlace con la archiduquesa de Austria tiene numerosos partidarios en España.

La regia visita da cierta celebridad á Arcachon, que si como estación de Invierno no puede rivalizar con Niza, Monte-Cárlos y Neuton, como estación de Verano es una de las estaciones balnearias más agradables y pintorescas. Ascendiendo á unos 15.000 el número de extranjeros que se encuentran en ella. La gran duquesa Catalina ha hecho de Arcachon su residencia favorita, y muchas familias rusas la acompañan.

Es la fortuna y la vida del país.»

Viaje de S. M.

En los periódicos de la mañana encontramos los telegramas y noticias siguientes:

Arcachon 25 (siete 55 mañana).—Ayer, á las cuatro de la tarde, salió S. M. el Rey en carruaje con la archiduquesa, dirigiéndose á la villa Pereire, después de almorzar en Bellegarde, acompañado del general Ceballos.

Por la noche acompañaron á S. M. el señor marqués de Alcañices y el Sr. Alonso Martínez, permaneciendo el Rey hasta las once al lado de las archiduquesas. El Monarca se encuentra cada vez más complacido de su elección.

Se cree que saldrá el sábado para España.

Se asegura también que se ha firmado el tratado de paz entre nuestra nación y la república de Bolivia.

El director de La Epoca, Sr. Escobar, ha salido hoy de aquí.

Arcachon 25 (cinco de la tarde).—El Rey visitó ayer, ántes de almorzar, el Gran Hotel; hoy á la misma hora ha estado en el Casino, acompañado del duque de Tetuan.

Esta tarde ha paseado á pié con las archiduquesas.

Es general la creencia de que no regresará á Madrid hasta el próximo viernes.

Arcachon 25 (siete 35 noche).—A las tres de esta tarde se han embarcado en una falúa de la Aduana y en el muelle del aquarium el Rey, la archiduquesa, una dama de las que la acompañan y el duque de Tetuan.

A las seis de la tarde tomaron un coche y dieron la vuelta por Monaco y Bellegarde.

Arcachon 25.—Segun noticias que circulan entre los palaciegos, S. M. el Rey permanecerá aquí hasta el miércoles.

Acabo de ver á S. M. acompañado á paseo á la archiduquesa, de regreso de un viaje en falúa ántes de almorzar, habiendo desembarcado en las inmediaciones de Bellegarde.

S. M. el Rey y la archiduquesa han visitado el Gran Hotel.

Esta tarde S. M., acompañado del ministro de Estado, ha visitado el Casino, permaneciendo bastante tiempo en ambos edificios.

Siguen llegando viajeros á este ameno sitio, con el propósito de conocer personalmente á D. Alfonso y á la futura reina de España.

D. Manuel Silveira no acompaña á los comisionados por S. M. para pedir la mano de la archiduquesa á su señor tío el emperador de Austria, como había anunciado la prensa nacional y la extranjera.

—Dicen de Arcachon que se acentúan allí cada vez más los rumores de que S. M. permanecerá aún tres ó cuatro días.

—S. M. el Rey no regresará, según nuestros informes, hasta el lunes de la próxima semana probablemente.

—El corresponsal del Figaro en Arcachon dice que la archiduquesa María Cristina habla muy bien el francés, el italiano, el español, el inglés, y por supuesto el alemán.

—Supone un colega que cuando la archiduquesa Cristina venga á España, solamente la acompañarán dos damas de su servidumbre, su secretaria y su médico.»

Impresiones.

La Correspondencia publica anoche una extensa nota de quejas, llegadas á su administración, de suscritores que no reciben el periódico.

Cuando cualquiera otro reclama en el mismo sentido á la direccion de Correos, La Correspondencia, por no perder la costumbre de defender á todo el que esté arriba, dice que las quejas son infundadas ó que la falta no está en las oficinas del ramo; ahora le duele y grita.

Vea por qué gritamos nosotros en otras ocasiones; porque nos duele.

La Discusion, suavizando asperezas para llegar á la union democrática:

«Nuestro travieso colega El Tribuno, habiendo dado, por fin, con la verdadera cuerda de sus facultades, se ha metido de lleno en el género bufo.

Hay que confesar que unos nacen aparejados para el mamarracho y otros nacen incapaces de emparejarse con los mamarrachos.

Siga, pues, por su camino El Tribuno, y nosotros por el nuestro, conviniendo previamente en que, si es torpeza arrojar margaritas á los puercos, no siempre la Magdalena está para tafetanes.»

¡Mamarrachos, puercos! De esto á la union, un paso.

Un cuento de El Acta á La Epoca.

«En Julio de 1854, con la noticia de que en Madrid habia estallado una revolucion, los vecinos de un pueblo no lejos de Zaragoza quisieron tambien hacer la suya, y reuniéndose en la plaza comenzaron á gritar: ¡Abajo las quintas! ¡Abajo los consumos! y alguna voz añadió: ¡La cabeza del alcalde!

La autoridad municipal, que se hallaba en las casas consistoriales bien parapetada, asomó la cabeza por entre los hierros del balcón, y anhelando la concordia, dijo: —Concedido todo menos lo último.

Eso decimos nosotros á La Epoca en contestación á las cinco últimas palabras de su párrafo; aunque tenemos todavía la esperanza de que, al menos cuando á nosotros se dirija, ha de servir de un estilo menos tranchant que el que ahora ha empleado.»

Lo que hay que esperar ahora es si La Epoca deja el estilo tranchant.

Y va de cuentos. Otro de El Imparcial:

«Un acaudalado judío de Cádiz se encontró una noche al tío Carando haciendo esos por la plaza de San Antonio, y le dijo:

—¿Vino, tío Carando?

Y el tío Carando le contestó, levantándose sobre las puntas de los pies:

—Para usted no ha venido ni vendrá. Lo mismo contestan los periódicos ministeriales al regocijo con que esperan los moderados históricos la realización del regio enlace:

—Para ustedes no ha venido ni vendrá.»

Ni Dios lo quiera, aunque nos quedemos sin Mesías.

Que, después de todo, nos pasaremos muy á gusto sin él, si ha de ser moderado.

Dice á Los Debates su corresponsal en Arcachon:

«Sería vergüenza que estando yo aquí, no fuera una carta mia á hacer saber á los lectores de Los Debates que tambien los constitucionales andan por Arcachon. Bien es verdad que, menos en el Poder, en todas partes se nos encuentra.»

Adviertan nuestros lectores en estas melancólicas frases el acento de la resignacion.

La Epoca, contestando al suelto remitido de Canterets á La Integridad:

«Eso defendemos nosotros: los principios del partido conservador-liberal, la autoridad del Gobierno y el derecho que tienen los que han prestado eminentes servicios al Trono y á la Patria de conservar el puesto de honor y la iniciativa que les corresponde.»

El derecho que tienen los que han prestado eminentes servicios al Trono y á la Patria de conservar el puesto de honor y la iniciativa que les corresponde. Esto es hablar.

Segun El Siglo, el Sr. Cánovas del Castillo no pretende que el actual Gabinete «deje de tener en todas las cuestiones aquella libertad tan propia á la dignidad de los partidos».

¡Tanta bondad!

Un recuerdo oportuno y una pregunta tambien oportuna de Los Debates:

«La generalidad manifiesta la esperanza de que el regio enlace no influirá en la política española en un sentido reaccionario, como podrian hacerlo temer los antecedentes, poco halagüeños para la libertad, de la dinastía de Austria, cuya historia en nuestra patria tan de mano maestra trazó el Sr. Cánovas del Castillo en su obra titulada La casa de Austria en España.

Y propósito: ¿sabe La Integridad si es cierto que el Sr. Cánovas vaya á hacer una segunda edicion de dicha obra, pensando sin duda de distinta manera que años pasados, cuando recogió con gran empeño todos los ejemplares que pudo de aquel libro, que es indudablemente uno de los más notables estudios que sobre nuestra historia existen?»

El Cronista, comentando una noticia de El Liberal:

«Podemos tranquilizar al apreciable colega. Ni hay razon para la disidencia que imagina, ni los diarios mencionados dan pretexto para que se sospeche su existencia. Pudo existir una viciosa interpretación acerca de la organizacion del partido; pero habló el jefe del mismo, restableció la buena doctrina, y ni ha pasado ni pasará otra cosa.»

Roma locuta, questio finita.

Tambien de El Cronista:

«Los diarios liberales que han anunciado que el Sr. Cánovas desautorizaba en su carta á los que seguían la polémica de las jefaturas, se habrán persuadido ya de que la desautorizacion sólo se refiere á los que la hayan iniciado.

Lo cual no es lo mismo.»

Pero da lo mismo.

Al menos, á nosotros.

Revista de Bolsa.

No tan sólo no ha logrado la contratación de efectos públicos reanimarse durante la última semana, sino que en realidad se ha manifestado más floja que la anterior, apesar de ser semana de subasta.

Sin órdenes de compra, sin grande entusiasmo tampoco y en momentos como de próximo cambio de ministro de Hacienda, que son siempre momentos de expectacion, no pueden levantarse los cambios.

El 3 por 100 interior abrió el lunes al mismo cambio de 15'45 á que se cotizó el sábado anterior, no pudiendo sostenerse á dicho precio y descendiendo el último día de contratación á 15'37 1/2.

Del exterior sólo se hizo una operacion en toda la semana á 16'40.

La deuda amortizable al 2 por 100 no ha contenido en la semana última la reaccion descendente que hace algun tiempo viene experimentando: se inauguró el lunes desmereciendo 10 céntimos, y con alguna dificultad y escaso movimiento pudo sostener el sábado el cambio de 36'50, á que queda.

Los bonos del Tesoro ganaron 5 céntimos, llegando á 94'15 el viernes, y sin que sobre ellos se operara el sábado.

Las carpetas provisionales de dichos valores alcanzaron el tipo de 94'25, notándose por tanto una injustificada desproporcion entre estos dos últimos cambios.

Las obligaciones del Banco y Tesoro han participado de la general desanimacion, y apenas han sido solicitadas: baste decir que las del interior quedaron á 98'70, cotizándose tres días tan sólo de la semana, y las del exterior á 99'50, cotizándose nada más que el lunes y juéves.

Las de Aduanas relativamente mejor: fueron más pedidas y afirmaron el alza, aunque pequeña, que desde el lunes se notó en ellas, llegando de 97'55 á 97'90, á que las dejamos el sábado.

Los ferrocarriles en baja: 15 céntimos perdieron en la semana, siendo el último cambio de estos valores el viernes 31'40.

De los valores de establecimientos de crédito, el Banco Hipotecario muy en firme: las órdulas al 6 por 100 sostuvieron todos los días de contratación el cambio de 98'50.

Sobre las acciones del Banco de España apenas se operó: su cambio fué de 284'50.

Telegramas.

(Agencia Fabra.)

Paris 25.—El periódico legitimista La Union desmiente las aserciones del periódico La Patria sobre la entrevista del conde de Chambord con varios legitimistas.

Nueva-York (sin fecha).—El gobierno de Santo Domingo ha abolido la Constitucion vigente y ha proclamado la de 1854. Las cuestiones entre aquella república y España están en vías de un arreglo amistoso.

Paris 25.—Bolsa: Fondos españoles, 3 por 100 interior, 00 00.—Idem exterior, 15 00/00.—Amortizable exterior, 36 3/4.—Obligaciones de Cuba, 431'25.

Ultima hora: 3 por 100 interior, 14 1/8.—Idem exterior, 10 00/00.—Fondos franceses: 3 por 100, 83'00.—5 por 100, 116'82 1/2.—Consolidados ingleses, 97 15/16.

Bolsin: Amortizable interior, 00 0/0.—Idem exterior, 36 1/2.—Obligaciones de Cuba, 430 00.

Nueva-York (sin fecha).—Cartas de Haiti anuncian que las tropas del gobierno provisional, despues de un vivo combate, se han apoderado de la ciudad de los Gonaves, cuya mayor parte ha sido incendiada. El cabo Haitiano y Puerto-Príncipe se han sometido. Queda terminada la revolucion.

Londres 26.—El Standard de esta mañana publica un despacho de Pesth, segun el cual se cree que Haymerle sucederá á Andrássy.

San Idefonso 26.—Se asegura que exigiendo bastante tiempo las reformas que se están haciendo en el Palacio de Madrid con motivo del próximo enlace del Rey, la Corte permanecerá en San Idefonso hasta fines del mes de Octubre. Para aquella fecha se anuncia la apertura de las Cortes. Hasta el juéves ó viernes no regresará aquí el Rey. Se dice que vendrá por Arévalo. Ayer telegrafió de nuevo el Rey á la princesa de Asturias diciendo que seguía bien.

Brevísima historia de la locomotora.

Unos 200 años antes de Jesucristo, Hero, de Alejandria, en su libro Spirituaria seu Pneumatica, trató de la fuerza expansiva del vapor, y describió el uso de válvulas y del émbolo metálico.

En 1640, Salomon de Caio habló del trasporte terrestre por medio del vapor, como cosa posible.

En 1750, Robinson sugirió á James Watt la idea de que la fuerza del vapor podía hacer mover carruajes sobre las vias ordinarias.

En 1769, se construyó por el frances Nicolas José Cugnot la primera locomóvil capaz de poderse mover por sí misma.

En 1771, el mismo Cugnot hizo una locomotora para el gobierno frances, que todavía se conserva, con cilindros sencillos de 13 pulgadas, caldera de cobre y una rueda dentada de cuatro piés y dos pulgadas de diámetro.

En 1774, Watt propuso los medios de dar movimiento á los carruajes, habiéndose hecho, en el mismo año 1774, un modelo por Murdock, contramaestre de Watt.

En 1787, Olivier Evans, de Filadelfia, aplicó el vapor á un vagón.

En 1803, John C. Stevens, de Nueva-York, inventó la caldera en forma de tubo, por la que recibió patente de invencion.

En 1804, Trevethick, de Inglaterra, obtuvo patente por una locomotora.

En 27 de Setiembre de 1825, partió de Darlington y llegó á Stokton la primera locomotora que ha remolcado un tren sobre carriles, construida por Stephenson, y el quincuagésimo aniversario de tan glorioso acontecimiento se celebró con gran pompa en igual fecha de 1875, habiéndose invitado á representantes de todas las naciones.

Las escuelas de invencion tenían dos viñetas que representaban, encima de las dos fechas 1825 y 1875, la reproduccion de las locomotoras empleadas en ambas épocas en el ferrocarril de Darlington.

Por una parte una masa informe, que parecia como cansada; por otra una máquina ligera, revelando superioridad, y acompañada de los hilos y postes telegráficos, ausentes aún en 1825.

En la solemnidad de Darlington, la primera locomotora fué bajada del pedestal, donde habia permanecido tantos años como una reliquia, y se la hizo funcionar, así como á otras máquinas de construccion sucesivamente más moderna, poniéndose así de manifiesto el perfeccionamiento gradual que en el trascurso de medio siglo ha recibido este poderoso instrumento de la industria moderna.

En el mismo día en que la compañía del North-Eastern puso en movimiento esa su primera y única locomotora (hoy posee 1.200 y 80.000 vehículos de trasporte), fué cuando su autor Stephenson hizo la memorable profecía de que llegaría un tiempo en que el obrero viajaría más barato que á pié.

En 1826, James de Nevile, de Inglaterra, inventó la caldera multi-tubular.

En 1828, Seguin, ingeniero frances, logró el empleo de pequeños tubos para la chimenea.

En 1829 se verificó el ensayo sobre el ferrocarril de Liverpool á Manchester, de una locomotora ya considerablemente perfeccionada por el mismo Stephenson.

En 1830 fué construido por Edvar Bury, en Inglaterra, el primer tipo permanente de la locomotora moderna.

Seguir reseñando los sucesivos perfeccionamientos de la locomotora ya no podría ser objeto de una rapidísima reseña, pues han sido tantos esos perfeccionamientos y tan importantes, que exigirían descripciones técnicas de bastante extension.

No estará de más cerrar estas líneas con el recuerdo de que los primeros carriles de hierro fueron empleados en Inglaterra el año de 1805.

Noticias

Acerca del estado en que se encuentra el expediente de la Necrópolis, en el ministerio de la Gobernacion, dice anoche un periódico lo siguiente:

«Podemos asegurar de la manera más terminante que los asertos en que principalmente funda El Liberal su artículo titulado «Otro tropiezo», carecen por completo de exactitud, y en su consecuencia caen por su base todas las argumentaciones y premisas que sienta para lamentar la tardanza en resolver en definitiva el expediente de la Necrópolis.

Ni dicho expediente ha salido ileso del Real Consejo de Sanidad, sino con muy atinadas y luminosas observaciones, ni gime bajo la voluntad ó suspicacias oficiales, ni ménos bajo la de influencias de ningún género. Por el contrario, tenemos la seguridad de que es un asunto al cual se da la mayor y más urgente preferencia, como han de acreditar los hechos.

También carece de exactitud el que por el Gobierno, es decir, por el ministerio de la Gobernacion, se haya concedido el tranvía á que El Liberal se refiere en su artículo. Hay más: no consta el menor antecedente en la direccion de administracion local de que ni siquiera se haya solicitado, y en su consecuencia mal puede tenerse en cuenta para el fallo que haya de recaer en el de la Necrópolis.

El criterio del Gobierno en la resolucion de este expediente, como en la de todos, ha sido siempre, es y será el más ajustado á las prescripciones legales, acatando y haciendo acatar las leyes que rigen en cada materia.

El prejuzgar la resolucion de un expediente en la prensa nos parece poco acertado, pues da margen á sospechar que por

este medio se pretende preparar una solucion determinada en favor acaso de tambien determinados intereses.

Cuando se argumenta y ratiocina por la prensa sobre hechos inexactos, en vez de prestar un servicio muy recomendable á los intereses materiales y generales de los pueblos, sólo se consigue extraviar la opinion pública de la manera más lamentable.»

Segun opinion de algunos astrónomos y de muchos meteorologistas, apropiado del tiempo anormal que está reinando este año, existe cierta relacion entre las manchas del sol y los años secos ó húmedos, y sostienen que aquellos en que las manchas solares son numerosas, se observa en el Océano Indico, entre el ecuador y los 25 grados de latitud Sud, el paso de mayor número de cyclones.

Las manchas solares aparecen periódicamente, y durante siete años y medio el número de ellas va disminuyendo, para volver á aumentar despues, durante otros tres años y medio, hasta llegar al máximun.

Este varía de diez en diez años.

En Europa sucederá todo lo contrario. El máximun de las manchas coincidirá con un año seco y el mínimun con uno lluvioso. Así resulta que en 1866, que fué lluvioso, no se notaron las manchas solares, y por el contrario, en 1870, que fué un año muy seco, llegaron á observarse más de tres mil manchas en el Sol.

El presente año de 1879 coincide otra vez con el número mínimo de manchas, de lo que deducen los astrónomos que ha de ser seco.

Nuestro colega La Union ha sido absuelto de las dos últimas denuncias que contra él formuló el Sr. Bles y Melendo.

Lo celebramos, así como sentimos vivamente que La Correspondencia de Cataluña haya tenido la desgracia de ser condenado, aunque en menor pena de suspension que la propuesta al tribunal de imprenta por el Sr. Cortina.

El inspector general de Hacienda, don Julian de Sabando, salió ayer para Alicante, con objeto de girar una visita á la Administracion económica de aquella provincia.

El personal que ha quedado en Madrid formando la legacion china, conferenció ayer tarde con el señor subsecretario de Estado.

Parece que los efectos sorprendidos en Marsella como procedentes del robo de la joyería de Barcelona, del Sr. Bonnin, fueron sustraídos de una casa del Ensanche de la misma ciudad, donde hace algun tiempo robaron por valor de 80.000 duros. De todos modos, el servicio prestado por nuestro agente consular y la policia francesa no desmerece en importancia.

Donde se han encontrado alhajas de aquella joyería es en una casa de San Gerardo. Una mujer tenia algunas piedras preciosas escondidas en las mismas botas que llevaba puestas, y además se han sorprendido en su casa troques para hacer moneda.

Han sido destinados á los batallones de reserva de Valencia, Santiago, Avila y Segorbe, respectivamente, los tenientes coroneles D. Ricardo Fuentes Rodriguez, D. Andres Peña, D. Hermenegildo Tuvia y D. Tiburcio Arraco; y á los regimientos del Rey, Extremadura, Galicia y batallon provincial de Lanzarote de Canarias, los de igual clase D. Policarpo Gutierrez, don Teodoro Rubio, D. Manuel Iturrals y don José Rodriguez Suarez.

La descomposicion del reloj del ministerio de la Gobernacion ha sido producida por la rotura de uno de los muelles principales, y como la compostura tiene que ser de consideracion, no podrá volver á andar en algunos dias.

El espada Frascuelo toreará en todas las corridas que se celebren en Madrid durante la segunda temporada, pues las funciones que tiene ajustadas en provincias se celebrarán entre semanas.

—En Sevilla se proyecta una corrida de ocho toros esteoquados por igual número de espadas de los de más renombre, cuyo producto será destinado al diestro Manuel Arjona, hermano de Cuchares.

—En una de las corridas de la temporada próxima, tomará en Madrid la alternativa el aventajado diestro Juan Ruiz Lagartija.

La empresa de la Plaza de toros de Madrid piensa dar en los meses de Febrero y Marzo próximos varias corridas de toros, con los que actualmente tiene defectuosos y sobrantes en la Muñoza.

D. Manuel Silvela, que de regreso de los baños de Spá se encuentra en la actualidad en Paris, saldrá en breve para Arcahon y Madrid.

Personas que suelen estar bien informadas en cuanto se refiere á la organizacion de las compañías dramáticas para la próxima temporada en los teatros de Madrid, aseguran anoche que en la que se está formando para el teatro Español figurará como actor característico el Sr. Arderius.

Anoche se promovió una riña entre dos hombres y dos mujeres en el parador de Miguello en la calle de Toledo.

La cosa, que al principio parecia no pasar de los límites de una sencilla disputa, se agrió hasta el punto de sacar los contendientes la navaja, resultando gravemente heridos un hombre y una mujer.

Los heridos fueron trasladados á la casa de socorro con pocas esperanzas de vida. Los restantes fueron detenidos.

El sábado por la mañana ocurrió en una casa de Barcelona un drama sangriento. Vivian en ella un hombre, su mujer, la suegra y una niña, y además se hallaba accidentalmente una jóven tortosina que buscaba colocacion de ama de cria. El hombre, que habia salido de presidio hacia cuatro meses, pretendió inútilmente los favores de esta jóven, y al ver frustrados sus deseos, concibió la espantosa idea de matarla, y así lo hizo.

El asesino almorzaba despues tranquilamente; pero su suegra, que descubrió en él varios arañazos en la cara y manchas de sangre en sus vestidos, se fué á la calle con pretexto de comprar vino y avisó al alcalde de barrio. Cuando los agentes de la autoridad llegaron á la casa, se habia fugado el criminal. Personado allí el juez de primera instancia, reconocieron las habitaciones y hallaron dentro de un cofre á la infeliz nodriza, con la cabeza separada del tronco, las piernas cortadas, abierto el cuerpo en canal, algunos restos de ménos y cubierto el todo con la ropa de la víctima.

Parece que el asesino ha sido preso. Segun otras versiones, era la jóven de Vallfogona (Lérida).

Entre diez y once de la mañana de hoy se ha arrojado desde la ventana de un cuarto del patio de la casa, núm. 29 y 31 de la calle del Ave-María, una jóven sirvienta de la misma casa.

Hé aquí lo que referente al suceso hemos oido referir de público en el sitio de la desgracia.

La jóven, llamada Simona Rauz Gomez, es soltera, tiene diez y ocho años de edad y es natural de Tarancon.

Anoche, apesar de que las señoras á quienes servia tuvieron un decidido empeño en que se acostara la sirvienta á la hora que tenia por costumbre, se resistió á hacerlo tenazmente hasta que, merced á la entereza de carácter de dichas señoras, se acostó.

En toda la noche no notaron las dueñas de la habitacion intranquilidad ninguna en la criada, antes por el contrario estaban persuadidas de que disfrutaba de un profundo sueño.

En resumen, la desgraciada resultó con tan graves contusiones, que fué conducida á la casa de socorro del distrito, en donde continuaba esta tarde con pocas esperanzas de salvacion.

El juzgado de primera instancia de la Audiencia comenzó á instruir el correspondiente sumario.

Esta mañana ha salido el segundo tren especial lleno de viajeros con destino á Alcalá de Henares con motivo de la feria.

Ha sido nombrado oficial de intervencion de Madrid D. Hilario Tamés.

De algunos dias á esta parte vienen ocurriendo disgustos entre paisanos y militares en varios puntos. Lo ocurrido en Amposta ya lo saben nuestros lectores. En Tarragona se suscitaron ciertas diferencias que, segun La Opinion, podian acarrear serios conflictos. Hoy nos dice La Crónica, de Burgos, que en Santo Domingo de la Calzada hubo una colision entre oficiales de caballeria de Numancia y varios paisanos, resultando herido uno de aquéllos y reinando cierta efervescencia en los ánimos.

Ha llegado á su posesion de Llanes, en Asturias, el Sr. Cortés Llanos, intendente de Palacio, que ha estado tomando los baños de Ontaneda.

Ha sido jubilado, accediendo á su solicitud, el juez de primera instancia de Manacor, D. Francisco Ibañez, pasando á esta resulta D. Alvaro Campané, también por instancia del interesado, juez de Vich, y para esta vacante se nombra á D. Manuel Sevillano, que servia el juzgado de Chiclana y es el más antiguo de los de su clase.

Se traslada al juzgado de Chiclana, accediendo á sus deseos, á D. Joaquin Serna y Morales, que servia el de Estepona, y á esta vacante, á D. Victoriano Ciruelos y Estéban.

Ayer celebró sesion el Consejo Supremo de Guerra y Marina, habiéndose ocupado del desdacho de asuntos de poca importancia.

Por el mismo han sido devueltos informados al ministerio de la Guerra los expedientes de pension de doña María de Diego; de placa de San Hermenegildo de los coroneles D. Ricardo Caballero y don José de Flores, de los tenientes coroneles D. Miguel Ibañez, don Adelino Gaibía y D. Fernando Moreno; del comandante don Miguel Zayas, y del teniente de alabarderos D. Mariano Aldama, y de paga de tocas á doña Paulina Calero.

En una masía inmediata á Solsona cayó un rayo noches pasadas, derribando el tejado y causando la muerte del mozo de labranza, de dos pares de bueyes y algunos cerdos.

Ya se han circulado los programas para las ferias que comenzarán en Murcia el día 1.º de Setiembre, y que á juzgar por ellos prometen estar muy animadas.

Ayer en la calle de San Olegario, en Barcelona, intentó suicidarse un chico de unos quince años, habiéndose los vecinos apercebido stortunadamente á tiempo para evitar una desgracia.

Se le encontró un papel en el que se despedía de su madre, diciéndole que este era el último disgusto que le daba.

A un suelto nuestro publicado anoche en el que negábamos todo fundamento á un rumor circulado durante la tarde de ayer acerca de la existencia de un telegrama del general en jefe del ejército del Norte, nos contesta un periódico noticiero, con su habitual costumbre de darse por bien enterado de lo que ocurre, que nadie oyó semejante rumor. No nos extraña que no lo oyese nuestro colega, pues lo mismo sucede con otros muchos rumores y noticias que circulan fuera de los centros oficiales.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto el ingreso en la Academia de Sanidad militar de los 30 primeros alumnos aprobados en las últimas oposiciones que e han celebrado.

Ha regresado á Madrid y vuelto á encargarse de su negociado correspondiente el oficial del ministerio de la Guerra señor conde de Torata. También ha regresado á esta corte y vuelto á encargarse de la direccion de administracion local del ministerio de la Gobernacion el Sr. Fernandez Cadorniga.

Segun anunciamos en nuestra edicion de anoche, esta mañana han llegado á Madrid la señora é hijo del presidente del Consejo de ministros.

El conocido agente de Bolsa D. Emilio Ruano ha tenido la desgracia de perder á un hijo de corta edad. Con ésta son tres las desgracias que en muy poco tiempo lleva sufridas nuestro particular y querido amigo, á quien, así como á su apreciable familia, deseamos resignacion bastante para soportarlas.

Segun nuestros informes, el señor ministro de la Gobernacion se ha ocupado hoy de la combinacion que se propone llevar á cabo en el personal de su secretaria.

Segun comunicacion recibida en el ministerio de la Guerra del general en jefe del ejército del Norte, no tiene la importancia que suponen algunos lo ocurrido en Santo Domingo de la Calzada entre la oficialidad del regimiento de Numancia y algunos paisanos.

El presidente del Consejo de ministros, inmediatamente que llegó á su noticia los conflictos que denuncian los periódicos, ocurridos en algunas localidades entre paisanos y militares ordenó que se instruyera la correspondiente sumaria en averiguacion de los hechos, pues está dispuesto á no consentirlos ni á tolerar que por nada ni por nadie se altere en lo más mínimo el orden público.

Se ha concedido la encomienda de número de Isabel la Católica á D. Pedro Figueroa.

Durante la ausencia del jefe de la Caja de Ultramar, Sr. Andia, se ha encargado interinamente de dicho cargo el segundo jefe de aquella dependencia, nuestro particular y querido amigo el coronel graduado teniente coronel, D. Carlos Andrade.

Segun nuestras noticias, se indica para un cargo oficial análogo al que ha desempeñado últimamente al Sr. Ayuso, secretario que ha sido del gobierno civil de Huesca.

Esta mañana ha llegado á Madrid, procedente de Asturias, el ilustrado y aplaudido autor dramático D. Miguel Ramos Carrion, con objeto de presenciar los ensayos de su obra Periquito, que con gran aparato se va á poner en escena en el teatro del Príncipe Alfonso.

Hemos tenido el gusto de ser invitados por el jefe de la seccion de la direccion de administracion local donde radica el expediente de la Necrópolis para examinarle con todo detenimiento, y á fuer de imparciales, debemos declarar que, aun habiéndole visto muy por encima, pues es excesivamente voluminoso, necesita muchísimo tiempo para su estudio, si éste ha de ser concienzudo, puesto que ha de sentar jurisprudencia el dictamen que se emita por el jefe encargado de darle. No nos extraña, pues, ni á nadie debe extrañar, que no pueda emitirse dictamen en un mes, cuando han necesitado muchos todas las corporaciones que han examinado y entendido en el mencionado expediente.

Para que la opinion pública, pues, no se extravie con lo que pueda decir la prensa acerca de tan importante y trascendental cuestion, el discreto y entendido jefe que hoy tiene á su cargo la resolucion de dicho expediente, de acuerdo con el señor ministro de la Gobernacion, han acordado invitar á los periodistas á que la examen, y nosotros, por nuestra parte, agradecemos sinceramente tal galanteria.

En el primer tren del Norte llegará á esta corte mañana el señor ministro de Marina, así como las personas que le han acompañado á la inauguracion oficial del dique de la Campana, en el Ferrol.

Ha regresado á Madrid, de su corta expedicion á Bilbao, el general señor conde de Balmaseda.

En los centros oficiales no se tenía hoy noticia de la que han dado algunos periódicos, suponiendo que la reina Isabel II se propone celebrar una entrevista con su augusto hijo en La Granja antes de que se verifique el fausto acontecimiento de que se viene ocupando desde hace algun tiempo toda la prensa.

Segun las cartas que hemos recibido por el último correo de la isla de Cuba, y que alerzian al día 5 de este mes, las banderas de foragidos, restos de la pasada insurreccion, y que habian sembrado la alarma entre los pacíficos, honrados y laboriosos habitantes de algunas comarcas, han desaparecido por completo, merced á la activa y constante persecucion de las fuerzas del benemérito cuerpo de la Guardia civil, que allá, como aquí, cumple con su penoso deber á satisfaccion de las personas honradas.

El gobernador general de la Isla, señor general Blanco, continúa recorriendo las poblaciones para enterarse por sí mismo de las necesidades de aquéllas y estudiar sobre el terreno la manera de remediarlas.

La nueva empresa que ha tomado á su cargo el teatro del Recreo se ocupa en la formacion de un cuadro de zarzuela cómica, que comenzará á funcionar del 15 al 20 del próximo mes de Setiembre. El pensamiento de la empresa es el de crear un centro de reunion en dicho local, aunando la economia con una honesta distraccion.

Dicho espectáculo estará dividido en secciones, segun costumbre de antiguo establecida.

Despachos de la Agencia Fabra: Constantinopla 26.—Hay una gran excitacion en Armenia. Se asegura que el gobierno turco ha aceptado los límites de las fronteras griegas tales como las fijó el tratado de Berlin, y que serán la base de la discusion de los delegados turcos y griegos. El gobierno turco hace constar que los deseos expresados por el Congreso de Berlin no constituyen una obligacion.

Viena 26.—El conde de Andrassy ha marchado hoy á Gastein para conferenciar con el príncipe de Bismarck.

Marsella 26.—Durante la última quincena han pasado los Dardanelos 66 buques con cargamento de trigo, de los cuales 27 han desembarcado en este puerto y los restantes en diferentes puertos del Mediterráneo. Solamente en esta última semana han desembarcado aquí 163.000 hectolitros de trigo.

BOLSA DEL DIA 26 DE AGOSTO. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Deuda amortizable con interes 2 1/2 interior, Billetes hipotecarios del B. de E. 2.ª serie, Bonos del T. de 2.000 rs., 6 1/2 interes anual, Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario. Cédulas al 7 por 100, Obligaciones B. y T. al 6 1/2 serie interior, Obligaciones del T. sobre productos de A., Acciones del Banco Hispano Colonial, Obligaciones del T. sobre A. de Cuba, de 2.000 rs., pagadero por trimestres, Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs., Id. de Alar á Santander, de 2.000 rs., ACCIONES Y SOCIEDADES ANÓNIMAS, Acciones del Banco de España, Obligaciones del Timbre 9 1/2 interes anual, Id. de la C. general de Tranvías, 8 1/2 id. id., Id. de la C. general de Tranvías, 8 1/2 id. id., Id. de la C. general de Guadarrama, CAMBIOS, Londres, á noventa dias fecha, París, á ocho dias vista.

ALMANAQUE Y CULTOS. SANTO DEL DIA 27.—San José de Calasanz, y la Transverberacion del Corazon de Santa Teresa de Jesus.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Escuelas Pias de San Antonio Abad, donde se celebrará á San José de Calasanz con misa mayor solemne, y por la tarde completas y procesion de reserva.

También se celebrará al Santo Patriarca en las Escuelas Pias de San Fernando con misa mayor, manifiesto y sermon, que predicará D. Sebastian Urra, y por la tarde á las seis completas y reserva.

Continúa en San Francisco la novena de la Virgen del Olvido. En la iglesia de San Patricio de los Irlandeses continúa la novena á Nuestra Señora de la Consolacion y Corren.

Visita de la Corte de Maria, Nuestra Señora del Socorro en San Millan, ó la de los Temporales en San Ildefonso.

ESPECTÁCULOS DE HOY. PRÍNCIPE ALFONSO.—(Compañía Arderius).—A las ocho y media.—T. impar.—Jocó el orangutan.—Nestor y Venoa.—Mr. Chirgwin.—Mrs. A. Volina y Avolo.—Mr. Kennette.—La fiesta de Marte (baile).

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—Concierto por la Sociedad Union Artístico-Musical, bajo la direccion del maestro Sr. Breton.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve.—Grande y variada funcion de ejercicios gimnásticos y equestres, en la que tomarán parte los principales artistas.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armeria, 3 duplicado.

PASEOS POR EL MUNDO 17

MANUEL SCHEIDNAGEL

concurrancia, que saludó nuestra entrada, y sobre todo la del gobernador, con las mayores muestras de regocijo y deferencia. Allí presenciábamos el baile de los indígenas, de variadas figuras, con dificultosos y extraños movimientos. La orquesta la componían tamborillos, una especie de lira, flautas y varios instrumentos campañollos. Aunque el conjunto era discordante en la suavidad con que tocaban se distinguía una armonía inexplicable, pero lánguida y poética. Recordé el canto monótono, triste y melancólico, pero siempre dulce, del moro. Aquella música no me era extraña.

A los acordes de un piano se bailaron también dos ó tres polkas con bastante imperfección, y sin que tomara parte ningún europeo.

Después, lo que encontramos sumamente curioso, fué que en el extremo del salón, donde se había construido una especie de teatrillo aislado, salieron á representar varios muñecos de la más admirable construcción; los movimientos de los pies, brazos y manos, en una palabra, de todas las articulaciones, no podía ser más perfecto.

Aquellas figuras eran una exacta copia de los naturales en todo, y podían apreciarse como una verdadera obra de arte. El mecanismo, que se ocultaba completamente á la vista del espectador, debía ser muy complicado.

Excuso manifestar que toda la noche circularon exquisitas pastas, dulces y bebidas.

Desde allí, y después de haber acompañado al señor gobernador á su residencia, nos retiramos á

descansar en casa del teniente Schmid, que por un lado nos ofrecía anchas y cómodas camas en las salas, y por el otro hamacas suspendidas en una fresca y hermosa galería.

Optamos por lo último, y aseguro á usted que no tuvimos por qué arrepentirnos, si se exceptúa que, habiendo oído, cuando ya me disponía á dormir, que Ortiz y Schmid trataban de una cacería de panteras, tuve pesadilla y soñé que, encerrado en un círculo de matorrales sin salida posible, se asomaban por cima de aquellos varios tigres y leones, que unas veces me lanzaban miradas feroces y otras parecían reírse de mi terror. Afortunadamente un fuerte picotazo de mosquito, que entonces bendije, ahuyentó aquel espantoso sueño, y pude gozar el resto de la noche del más agradable reposo.

No hay mal que por bien no venga.

V

Al amanecer del siguiente día desperté sobresaltado por los gritos que profería mi querido amigo Ortiz.

—¡Ea, pronto, arriba, date prisa!
—¿Pero qué ocurre?
—Schmid nos espera; debemos desayunar en el camino, lo cual es mucho más agradable, y...
—¿Pero de qué se trata?
—Pues qué; ¿no sabes que Schmid lo tiene todo ya dispuesto para que asistamos á una magnífica cacería de panteras? Vamos, no te detengas; los instantes son preciosos.

Quedé aterrado; mi pesadilla debía convertirse quizá en horrible realidad. Pero yo era militar, y los militares contraemos la obligación de no tener miedo; y si lo tenemos, de disimularlo. Procuré, pues, disimular el mío, y me dispuse con ellos á correr aquella aventura, no sin que reservadamente le dijese á Ortiz que estaba loco, y que si tanta afición

demonstraba, podíamos haber comprado un par de pieles de pantera, que allí se venden tan baratas, y haber hecho público en cualquier parte del mundo que sus contenidos habían sido víctimas de nuestra destreza y valor.

Ortiz se reía, pero no hacía caso de mi juicioso raciocinio.

El Sr. Schmid entró y colocó entre mis manos una hermosa carabina, diciéndome que tuviera en ella completa confianza por sus buenas condiciones y su precisión.

¡Precisión! La precisión se hacía necesaria; luego existía peligro.

¡Aquello era horroroso!

Empuñé la carabina, fingiendo una audacia que se hallaba muy lejos de mi espíritu, y salí con mis compañeros, pensando en un antiguo capitán que tuve en España, y que repetía amenudo que todo en el mundo eran extrañas coincidencias.

Mientras un tigre no coincidiera conmigo ó con mis amigos, me consideraría hombre feliz.

VI

Una piragua con varios malayos armados y otros dos oficiales de la guarnición, nos esperaba en la playa. Embarcamos en ella, y entonces cobré bastante ánimo, porque comprendí que si las panteras no eran muchas, el aparato de guerra que se hallaba á mi vista era verdaderamente formidable.

Doce remos empujados con vigor nos trasladaron en poco tiempo á la costa de una isla próxima que estaba deshabitada, pero que sin embargo abrigaba temibles y fieros inquilinos.

Allí debíamos tomar parte en un combate original, de imponentes atractivos, digno del temple del hombre, pero que yo no podía menos de considerar completamente innecesario.

La hora había llegado, y era imposible volverse

atrás y mucho menos ante aquellos oficiales extranjeros, que confiaban mucho en mi valor, y estaban en la persuasión de proporcionarme el más grato de los espectáculos y placeres.

La expedición se componía del teniente Schmid, que la dirigía en todas sus partes, de los dos oficiales, Ortiz, yo y unos veinte indígenas.

Emprendimos la marcha, y al poco rato penetramos en un espeso bosque, adonde no llegaban los rayos solares. Entonces se verificó una división, pues los dos oficiales ántes mencionados y cuatro ó seis malayos se separaron para emprender otra ruta que la que nosotros debíamos seguir.

—Más adelante nos reuniremos todos,—dijo Schmid.—Carguen ustedes su arma con todo cuidado, y desde ahora no la abandonen de la mano, y siganme ustedes sin separarse de mi lado.

Yo no hubiera necesitado tal advertencia, porque había formado el firme propósito de lo mismo.

Aquello se ponía muy grave. Apenas habíamos caminado con bastante dificultad por entre aquel profundo follaje y espesa maleza, durante el espacio de diez minutos, cuando ordenó el alto en una pintoresca plazoleta, donde los malayos nos sirvieron el exquisito desayuno, que prestó nuevas fuerzas á mi abatido ánimo.

Ortiz era un héroe; su impaciencia y su alegría ponían de manifiesto el placer que experimentaba, lo cual me complacía mucho, porque contaba así con la seguridad de que, á lo menos por su parte, quedaría, como decimos los militares, el pabellón bien puesto.

El que no se consuela en las aficciones de la vida, es porque no quiere.

Emprendióse de nuevo la marcha, y esta vez con las mayores precauciones.

Delante caminaban dos guías, después un malayo de formas atléticas que nunca se alejaba de Schmid, á continuación éste con Ortiz y yo, cerran-

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

PARA MANILA

El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

LEON

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid, Huertas 9, bajo derecha.

HERPES

Se curan radicalmente con las píldoras de Larra. Caja 16 reales.

Botica de Escolar, Angel, 3.

RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre ó impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa.

OBRAS de

E. MIGUEL M. GUILLEN DE LA TORRE, profesor de la Escuela del Hospicio de esta capital.

ENSEÑANZA INTUITIVA DE LA GRAMÁTICA CASTELLANA: consta de 97 cuadros sinópticos, en que se exponen con minuciosidad y laconismo la Analogía, Sintaxis, Análisis lógico, Prosodia y Ortografía. Un tomo en 8.º, de 100 páginas, 3 reales ejemplar en holandesa.

COMPENDIO DE HISTORIA SAGRADA.—Obra aprobada para texto por la autoridad eclesiástica, y por real orden de 5 de Mayo de 1879, adoptada en muchas escuelas y recomendada por toda la prensa. En este compendio se sigue el orden de todas las colecciones de lánimas conocidas, para que pueda aplicarse el método intuitivo; explicando cada pasaje primero en breves preguntas y respuestas, para que el niño pueda llevarlos fácilmente á la memoria, y después en forma de exposición, para que sirva á la vez de texto de lectura. Un tomo en 8.º, de 275 páginas, 4 rs. ejemplar en holandesa.

COMPENDIO DE HISTORIA DE ESPAÑA, aprobado para texto por real orden de 5 de Mayo de 1879. En este compendio se sigue el orden cronológico hasta el reinado de Alfonso XII, y por pasajes con arreglo á todas las colecciones de lánimas conocidas, y con el mismo procedimiento que la Historia Sagrada, primero en breves preguntas y respuestas, para que el niño pueda llevarlas fácilmente á la memoria, y después en forma de exposición, para que sirva á la vez de texto de lectura. Un tomo en 8.º, de 162 páginas, 4 rs. el ejemplar en holandesa.

ARITMÉTICA, aprobada para texto por real orden de 1.º de Marzo de 1879. Comprende la numeración, enteros, divisibilidad de los números, máximo común divisor, mínimo múltiplo común, fracciones ordinarias, decimales, denominados, sistema métrico, potencias y raíces cuadradas y cúbicas, razones y proporciones, reglas de tres, compañía, aligación é intereses. Un tomo en 8.º, de 92 páginas, 2 rs ejemplar en rústica. Se hallan de venta en las principales librerías. Dirigiéndose al autor, Fuencarral, 84, Madrid, se hacen grandes rebajas.

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado enunciar sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías. Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

AGUA CIRCASIANA

UNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES

Y NOBLEZA DE EUROPA.

Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres días la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composición de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud.

A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. HERRINGS Y COMPAÑIA, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa. Único depósito en España, adonde se harán los pedidos: farmacia de Saiz, calle del Pez, 9, Madrid.

LA VENECIANA

ADMIRABLE PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º. Queda teñido el cabello y la barba tan luego como se seca, es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º. Permanece teñido por espacio de dos meses, y 3.º. No ser necesario lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 6; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sr. Roig, hermanos; Cádiz, en la redacción de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 187, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jario, 6; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Palencia, Mayor, 108; principal; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Somberrería, 5, boticas.

Los pedidos al por mayor diríjanse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa.

Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

HISTORIA DE UNA MOMIA 17

TEÓFILO GAUTIER

TRADUCCION DE

CARLOS ABARAN

Entró Tahoser en su barco, ricamente decorado, en cuyo centro había un camarote ó nao, sostenido en sus ángulos por pilastras, el techo coronado por una fila de urvas, y pintadas las paredes con dibujos simétricos; sobre la popa se veía un albergue de puntiagudo techo, contrabalanzando su peso en la opuesta extremidad una especie de altar cubierto de pinturas. Formaban el timón dos remos inmensos terminados por cabezas de Hathor que unían por el cuello largas bandas de tela y apoyados en pies sesgados, sobre los cuales giraban. En el erguido mastil palpitaba, porque había empezado á soplar el viento, una vela ovalada, fija á dos vergas, y en cuya rica tela estaban bordadas y pintadas con brillantes colores figuras geométricas, aves y quiméricos animales; de la verga inferior colgaba una franja adornada con grandes borlas.

Soltada la amarra y puesta la vela al viento, el barco se apartó de la orilla, separando con la proa los grupos de lanchas que levantaban y agitaban sus remos, como patas de escarabajos boca arriba, y bogando, sin cuidarse de ellas, en medio de un concierto de latigazos y gritos; su fuerte construcción le permitía desmenuar los choques, que hubieran echado á pique otra embarcación más frágil. Además, eran tan hábiles los marineros de Tahoser,

que el barco parecía dotado de inteligencia; tal era la prontitud con que obedecía al timón, evitando los obstáculos graves. Pronto dejó tras de sí los pesados barcos cuya nao, llena de pasajeros en el interior, soportaba en su techo multitud de hombres, mujeres y niños puestos en cucullas, que era la postura favorita del pueblo egipcio. Al ver aquellas gentes en tal posición, se las hubiera podido tomar por jueces asesores de Osiris, si en vez de expresar el recogimiento propio de consejeros ígneos, su fisonomía no manifestase la más franca alegría. En efecto, Faraon volvía vencedor y traía consigo un inmenso botín. Tebas no cabía en sí de gozo, y toda su población salía á recibir al favorito Amoun-Ra, señor de las diademas, moderador de la región purpurífera Aroerí, rey-sol y vencedor de pueblos.

El barco de Tahoser llegó á la orilla opuesta, y casi al mismo tiempo que él, la barca que conducía el carro; pasaron los bueyes sobre el tablon móvil, y los criados que con ellos desembarcaron les unieron al yugo.

Estos bueyes, de color blanco con pintas negras, llevaban sobre la cerviz una especie de tiara que cubría en parte el yugo, atado al pértigo con dos largas correas de cuero, una de las cuales rodeaba el cuello de los animales, y la otra les pasaba por debajo del vientre. Sus elevados lomos, grandes papadas, secos y nerviosos jarretes, pezuñas diminutas y negras como ágata, atestiguan que eran de pura raza, y que el penoso trabajo del campo no había alterado nunca las formas de su cuerpo. Tenían la majestuosa placidez de Apis, el toro sagrado, cuando recibe los homenajes y las ofrendas. En el carro, extraordinariamente ligero, podían ir dos ó tres personas de pie; sostenía la caja semicircular, cubierta de adornos y dorados que formaban graciosas líneas curvas, una especie de puntal dia-

gonal que sobresalía un poco del reborde superior, y al cual se cogía el viajero con la mano cuando el piso del camino era muy desigual ó la marcha muy rápida; el eje, colocado detrás de la caja para suavizar los movimientos, llevaba dos ruedas de seis rayos sujetos con clavos remachados. Un asta fija al fondo del carro sostenía un parasol figurando hojas del palmera.

Inclinada Nofré sobre el borde, tenía las riendas de los bueyes, embriados como caballos, y según la costumbre egipcia, guiaba el carro, mientras que Tahoser, inmóvil al lado de ella, apoyaba en la dorada mo'dura su mano, cubierta de sortijas desde el dedo pequeño hasta el pulgar.

Ambas jóvenes, la una deslumbradora de esmaltes y piedras preciosas, la otra apenas velada con una trasparente gasa, formaban un grupo encantador sobre el carro de brillantes colores.

En aquella margen del río no era menos grande la afluencia. Los habitantes del barrio de Memnonia y de las aldeas circunvecinas acudían por su parte, y á cada instante depositaban las barcas su carga humana sobre el muelle de ladrillos, conduciendo nuevos curiosos que aumentaban la densidad de la muchedumbre. Innumerables carros se dirigían al campo de maniobras, brillando sus doradas ruedas como soles entre el polvo que levantaban. Tebas, en aquel momento debía estar desierta, cual si un conquistador se hubiera llevado su pueblo cautivo.

El marco era por lo demás digno del cuadro. En medio de verdes cultivos, entre los cuales descollaban grupos de palmeras, veíanse casas de recreo pintadas con vivos colores, palacios, pabellones de verano, rodeados de sicomoros y sensitivas, fuentes que reflejaban en sus aguas los rayos solares, viñas que enlazaban sus pámpanos á enrejados formando bóveda, y en el fondo, las gigantescas líneas del palacio de Rhamset-Meamun con sus desmesurados

pylones (1), sus enormes muros, sus mástiles dorados y pintados, cuyas banderolas flotaban al viento; más al Norte los dos colosales que descollaban en una postura de eterna impassibilidad, montañas de granito de forma humana, puestas delante de la entrada del Amenophium que aparecía en una media tinta azulada, casi ocultando el Rhamsetium algo más alejado y la retirada tumba del gran sacerdote, pero dejando entrever por uno de sus ángulos el palacio de Menephtah.

Más cerca de la cordillera líbica, en el barrio de Memnonia, habitado por los que construían los sepulcros y momificaban los muertos, se elevaban en la azulada atmósfera las rojas espirales de humo de sus calderas de natro, porque el trabajo de la muerte no cesa jamás, é inmediato al sitio donde la vida se mostraba tan tumultuosa, se preparaban las tiras de tela con que habían de ser envueltos los cuerpos inanimados; se vaciaban las cajas destinadas á encerrarlos, se llenaban de jeroglíficos los atados, y acaso algún frío cadáver tendido sobre el lecho íubre, de piés de león ó de chacal, esperaba á que se le vistiera el traje de la eternidad.

A lo lejos, y en un horizonte que la transparencia del aire hacía parecer cercano, descollaban bajo el puro cielo los calcáreos picos de las montañas líbi-

(1) «Pylon», palabra formada de la griega «polus», significa gran puerta, y con ella se designaba en el antiguo Egipto una construcción compuesta de dos pilares de enorme magnitud y forma piramidal, entre los cuales se colocaba el dintel de una puerta monumental. Construíanse los «pylones» generalmente delante de los templos y de los palacios, y desde ellos hasta la puerta de entrada del edificio, había dos filas de estíngos formando calle. En el interior de los pilares había escaleras para subir hasta la cúspide, y sus cuatro caras estaban llenas de inscripciones y jeroglíficos. Los viajeros modernos franceses han formado la palabra «pylone» para designar esta construcción, y la transcribimos, suprimiendo la terminación francesa de la «e» muda, para no recordar en castellano palabra que exprese la idea ó sirva de nombre á estos monumentos.